



Los delegados de Polonia, Alemania Occidental, Bulgaria y Turquía, conversan amigablemente en el comienzo de las reuniones de Viena, cuya sede es el Centro de Congresos de Hofburg (sobre estas líneas).

unos 550.000 soldados de la OTAN en Europa Central, frente a 750.000 del Pacto de Varsovia (según fuentes de información que difieren de las de mister Heath; 180.000 de los soldados de la OTAN, es decir, aproximadamente un tercio, pertenecen a los Estados Unidos, y 400.000 el Pacto de Varsovia; o sea, más de la mitad serían soviéticos). Una retirada en partes iguales —se ha citado la cifra de 100.000 por cada parte— no sería, según los Estados Unidos, equilibrada; habría que programarla en porcentajes. Si se acordase que en un primer escalón se retiraba el 20 por 100 de cada bloque, saldrían 110.000 soldados de la OTAN y 150.000 del Pacto de Varsovia, de modo que el equilibrio actual seguiría siendo proporcionalmente el mismo. A esta dificultad se añade la geografía: qué número de kilómetros se consideraran como de Europa Central. Si las tropas del Pacto de Varsovia se retiran un par de miles de kilómetros, no habrán hecho más que un repliegue que, con los medios actuales, pueden recuperar en un espacio muy breve —los países de la OTAN se declararon fascinados por la rapidez de movimientos de las tropas convencionales del Pacto de Varsovia en el verano de 1968, durante la operación de Checoslovaquia—; pero una retirada semejante de las tropas de los Estados Unidos —y del Canadá— equivaldría a atravesar el Atlántico y abandonar Europa. La URSS arguye que, en cambio, las posibilidades de Estados Unidos en Europa en armamento no convencional —nuclear— compensan no solamente la diferencia en el número de soldados, sino la distancia geográfica.

ESTE es el tema central que debe ocupar la conferencia, una vez que se despeje la incógnita de la participación de los países periféricos. Incrementado con mil dificultades: la calidad de las tropas que han de retirarse, su nacionalidad, su armamento, la posibilidad de inspección del cumplimiento de los acuerdos... Entre otros temas de discordia, los Estados Unidos pretenden que sus tropas, al retirarse, dejen intactos sus bases, sus instalaciones y su material, para volverlos a recuperar en caso de crisis —y para que sean utilizados mientras por soldados locales—, pero que la URSS, en cambio, debe desmantelar sus instalaciones y llevarse su equipo.

FACILMENTE se comprende que la discusión puede ocupar algo más que meses, quizá años. Avanzará más o menos rápidamente según otros términos de negociación progresen o se detengan. Y, finalmente, sean cuales sean el número y el «status» de los países que intervengan, se irá resolviendo bilateralmente por acuerdos entre la URSS y los Estados Unidos (que es posible que se estén celebrando ya). Cabe repetir aquí que lo que es importante, sobre todo, es que los dos bloques militares estén negociando entre sí por primera vez.

HACIA LA NORMALIZACION DE VIETNAM

Desde este lunes negocian en París los representantes del Gobierno de Saigón y los del Gobierno Revolucionario Popular. El objetivo de la negociación es, según está previsto en los acuerdos militar y político: estabilizar la situación actual y preparar el futuro inmediato. Ese futuro es la constitución de un organismo llamado Consejo Nacional de Reconciliación y de concordia nacional con tres partes iguales: los dos Gobiernos hasta ahora en guerra y una fuerza considerada neutralista. En las negociaciones pasadas este Consejo se prestó a equívocos, como los de si debía o no ser considerado como un Gobierno provisional, y es posible que el equívoco persista ahora. Su misión principal es preparar las elecciones.

Al tiempo que comenzaban estas negociaciones en París, en Vietnam el alto el fuego iba siendo progresivamente efectivo. Los representantes militares de los tres Vietnam —los dos Gobiernos combatientes y el de Hanoi— y los de Estados Unidos se reunieron, después de numerosas dificultades, y poco después comenzaban su actividad los miembros de la comisión internacional de supervisión y control (indonesios, polacos, húngaros y canadienses). El comienzo del año nuevo —el «año del búfalo»— ha ayudado a que cesen los combates. Sin embargo, las dos partes se acusan mutuamente de rupturas esporádicas de la tregua. Es de prever que estos incidentes continuarán durante algún tiempo. Pero los Estados Unidos han comenzado ya a replegar sus tropas y su material —la fase final será el desmantelamiento de las bases—, y Hanoi ha comunicado ya a los prisioneros de guerra norteamericanos que muy en breve van a ser puestos en libertad.

Kissinger viaja esta semana a Hanoi. El viaje estaba previsto desde hace meses para inmediatamente después de la implantación de la tregua. Según ha declarado Kissinger, este viaje pretende la normalización de relaciones con Vietnam del Norte; aún no se habla de intercambio de embajadores, sino de exploraciones mutuas. Lo ha comparado a su primera visita secreta a Pekín. Tratará también del tema de la reconstrucción y de qué forma y en qué condiciones los Estados Unidos pueden contribuir a ella. Probablemente en estos planes de reconstrucción habrá también una cierta batalla —incruenta— entre China, la URSS y, probablemente, el Japón. Inversiones políticas y también inversiones económicas. Si atendemos las declaraciones que se hacen desde Hanoi, el Gobierno de Vietnam del Norte no está dispuesto a aceptar nada que hipoteque su aspiración final, tal como la han definido sus representantes en Pekín durante las ceremonias de homenaje que se les ha rendido por el éxito de las negociaciones de paz: «Esto no es más que un triunfo inicial: nuestro pueblo, en las dos zonas, del Sur y del Norte, tendrá aún que sostener una lucha difícil y compleja para poder alcanzar su objetivo: construir un Vietnam pacífico, unificado, independiente, democrático y próspero». A las palabras de agradecimiento por la ayuda prestada por China, Mao ha respondido: «La ayuda que os hemos dado ha sido muy débil. Somos nosotros los que os debemos dar las gracias. Vosotros sois los que nos habéis ayudado. Habéis luchado durante diez años contra el imperialismo americano; durante ese período nos hemos ayudado mutuamente».

Desde Hanoi, Kissinger va a Pekín, donde permanecerá aproximadamente cuatro días. En la Casa Blanca han negado que este viaje esté en relación con Vietnam, y que pertenezca exclusivamente al cuadro de las nuevas relaciones entre China y Estados Unidos. No obstante, se sospecha que Kissinger quiere evitar que se entre en la concurrencia política de la ayuda a Vietnam. Buscaría la forma de internacionalizar esa ayuda y de que China colaborase a ella junto a los Estados Unidos. Otro objetivo es el de establecer contactos para la pacificación de toda Indochina (Laos y Camboya). ■ J. A.

HERMINIO DA PALMA: CARCEL Y LIBERTAD EN PARIS

En la página 13, perteneciente a un pliego de esta revista cerrado con anterioridad, se da noticia del encarcelamiento en París del dirigente político de la oposición revolucionaria portuguesa Herminio da Palma, acusado de instigación o complicidad en el asalto a Bancos y Consulados portugueses en países del Mercado Común. Entre el cierre de esas páginas y el general de la revista se ha producido la liberación de Herminio da Palma. El juez francés de Instrucción no

ha hallado pruebas suficientes de que el detenido haya cometido los delitos de que se le había acusado (desde Portugal, basando en las declaraciones de un detenido, y por medio de la Interpol). Herminio da Palma ha permanecido en la prisión de Fresnes desde el mes de octubre hasta el día 2 de febrero, en que ha sido puesto en libertad. No se sabe, sin embargo, si las autoridades francesas tomarán la determinación de prohibirle su residencia y su entrada en el país.